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，第二届中国双优民营企业家大会在北京召开，论坛主题是

“全球化竞争和民营企业的建设”。以下为论坛实录： 李兴

山： 我为什么要讲一下管理创新的问题呢，一个是民营企业

，民营经济发展到今天恐怕管理创新是一个大家应该解决的

问题。第二个是我看有很多专家都发言讲了各个方面的问题

我怕重复，所以就重点讲讲管理问题。 改革开放以来，我觉

得我们改革最大的成果之一，或者是改革开放一个最辉煌的

成就就是我国的民营经济得到了很大的发展。民营经济在我

们国家的发展有什么意义。今天我来讲课我才知道，我们之

所以叫双优，是因为在座的企业家，一个是纳税多，一个是

解决的就业多。我觉得这两个优对我们国家有很大的贡献。

我们的民营企业发展到现在，我看了一下资料，加上所有的

非公有经济，现在对GDP的贡献有一半左右，财税收入大约

占1/3，解决就业问题大约是3/4。这就是了不起的贡献，特别

是就业问题。这对我们的社会稳定，用现在的话讲，包括建

立和谐社会都是一个很大的贡献，因为我们国企改革很多人

要下岗，机关要精简，就业问题谁来解决，很多的程度是民

营企业解决的，所以这都是了不起的成果。 我2001年到浙江

去搞调查，我认为民营经济在我们国家的发展意义远不至于

这些贡献。它不仅仅是对我们国家的GDP有贡献，不仅仅是

对财政税收有贡献，不仅仅是就业方面有贡献，它最主要的

贡献是在理论创新和制度创新上。为什么这么说呢？我从浙



江调查回来，我们给民营经济起了个名字，现在别人也有这

样的说法，我们称之为叫民本经济。我为什么把它称之为民

本经济呢，我就看到浙江经济的发展最主要的特点就是广大

民众创业，自我创业。所以有人问浙江经济姓公还是姓私，

我的回答是不能简单的用姓公姓私，来概括浙江经济的发展

，我们也应该突破过去，不是姓公就是姓私的思想观念。我

们有13亿人口，为什么就只有两姓呢，不是姓公就是姓私了

，所以我们就给浙江经济起了第三个姓叫民本经济，姓民。

这个姓的主要含义是广大民主自我创业。所以为什么我说它

是在体制创新和理论创新的重大贡献呢，就是说我们过去的

所谓计划经济体制，说得再白一点，或者说到本质它是一种

官本经济。什么叫官本呢，就是体现在政府是投资的主体。

政府是经济发展的主体。政府也是经济管理的主体。而广大

人民群众是被调动积极性的对象。 所以这使我们长期以来经

济发展没有活力，群众积极性不能调动得根本原因，而我讲

的民本经济是广大劳动人民群众是创业的主体，是发展的主

体，是经济发展的真正动力。所以如果我们的体制能够做这

样由官本经济专向民本经济，我们就会真正的有活力，有动

力，有潜力。 我觉得浙江经济是充满活力，充满后劲的，所

以我觉得在理论创新和体制创新上是一个重大贡献，也有人

问我，说浙江经济是姓资还是姓社，我的回答是姓社，因为

浙江走的是社会主义市场经济之路，所以我有一句话，如果

我们不知道社会主义市场经济怎么搞，因为社会主义市场经

济是一个新的体制，也是史无前例的，过去资本主义搞市场

经济体制，把社会主义和资本主义结合在一起，是我们的一

个创举，这是一个新型的体制，如果我们不知道社会主义市



场经济怎么搞，我觉得大家看看浙江是怎么发展的，所以我

觉得浙江经济的发展之路，我觉得基本上是一条社会主义市

场经济发展之路。 那么浙江社会主义市场经济之路有什么特

点呢，我概括了四句话。第一句话叫市场配置资源。第二句

话叫人民创造财富。第三句话叫企业自主经营。第四句话叫

政府搞好服务。这叫什么经济？我认为这就叫社会主义市场

经济。在社会主义市场经济条件下，市场干什么？配置资源

。因为市场最大的优势是优化资源配置，使资源往经营好的

企业流动，使它产生更大的效益，这是市场最大的优势。比

如说浙江就是这么发展的。浙江叫小商品大市场，我又加了

一句话叫小商品，大市场，高回报。它发展了很多的快经济

，钮扣很小，不大，但是市场不小，一年交易额上亿。但是

它还是高回报，没有高回报也没法发展，一个纽扣加工几厘

钱，可以卖几毛钱，高利润。所以小商品，大市场，高回报

，用市场配置资源，搞来搞去就成了世界第一。我刚到浙江

，人家说我们这儿好多世界第一，我不信，因为现在说假话

，吹牛的很多，后来我一调查我信了。为什么信了呢？比如

说一个县，那儿叫领带之乡，那一个县一年产3亿条领带。一

个县产3亿条领带，这是世界产量最高的地方。所以3亿条领

带是什么概念呢，中国5个打领带的男士中，有4个打的是那

儿的领带。有3个打领带的老外当中有一个打的是那儿的领带

，就是国际市场的1/3，大家说这是不是世界第一。 还有一个

镇，这一个镇叫袜业之乡，一年生产袜子60亿双。全世界现

在50多亿人口，这一个乡生产的袜子全世界一人一双还有余

，大家说这是不是世界第一。还有专门生产羽毛球拍子等等

这样的企业多得是，所以这就是市场配置资源的结果。 第二



句话是人民创造财富，社会主义市场经济谁是经济发展的主

体？是劳动人民，说白了就是老百姓，老百姓应该是发展的

主体，而不应该是政府。民营企业就是劳动人民群体自我创

业。劳动人民既应该是创业的主体，也应该是财富创造的主

体，也应该是财富享用的主体，这就是民本，这就是人民的

根本利益，所以十六大报告讲了一句话叫就业是民生之本，

这是很对的，一个人连工作都没有，就谈不上别的事情，就

业是民生之本，是生存之本。那么我要加一句话，就是创业

是富民之本，不创业不能富。而且不创业也难以有就业，我

觉得浙江就体现了这么一个特点。 很多创业者，我到浙江了

解了很多发家史，很多创业者原来都是很普通的老百姓。但

是现在都是亿万富翁。比如说鲁冠球，现在有50亿资产，他

原来是农村一个打铁的。邱金宝20亿资产，他原来就在东北

给人修鞋。浙江这样的例子多得很。还有更典型的，比如说

湖州有一个潘阿详，现在有两亿资产，他最大的特点是一个

字不识，不识到什么程度呢，他叫潘阿详，他的名字写到一

块才认识，拆开了一个不认识，他会写字，记电话号码怎么

记呢，公安局长画手枪，派出所画步枪。就这样一个人有两

亿资产。当然我不是说不识字是优点。但是潘阿详这个人自

己不识字，但是他用了很多识字的人，包括从北京聘去的很

多人，他会用人。都是这些普通的老百姓成了亿万富翁。
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